
第一单元
3天半

3月5日-8日上午

听取和审议政府工作报告、审查和批准计划报告、审查和批准预

算报告，表决通过全国人大财经委员会组成人员的人选名单。

第二单元
3天半

3月8日下午-11日

听取和审议全国人大常委会工作报告、最高人民法院工作报告、

最高人民检察院工作报告。审议国务院机构改革和职能转变方案。

3月12日休会一天

第三单元
4天

3月13日-16日

选举十二届全国人大常委会委员长、副委员长、秘书长、委员，选

举国家主席、副主席，决定国务院总理的人选，决定国务院副总理、国

务委员、各部部长、各委员会主任、中国人民银行行长、审计长、国务

院秘书长的人选，选举中央军委主席，决定中央军委副主席、委员的

人选，选举最高人民法院院长，选举最高人民检察院检察长，表决通

过其他八个全国人大专门委员会组成人员的人选名单。

第四单元
半天

3月17日上午

审议大会的各项决议草案，提请大会表决，举行闭幕式。

大会闭幕后，邀请新任国务院总理与记者见面并回答提问，新任副总理陪同。
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全国人代会首位女发言人傅莹亮相

很多国人希望国家更强硬
本报特派记者 吉祥 李钢 3月4日发自北京

3月4日11时，新任全国人大发言人傅莹正式在

人民大会堂亮相，并回答了中外记者的提问。从会

风转变、代表构成，到环境治理、预算经费，再到军

费预算、海洋之争，傅莹直面热点敏感问题，展现女

性发言人独特的魅力。

人大发言人公布会议议程

新总理17日上午答记者问
十二届全国人大一次会议大会发言人傅莹4日在新闻发布会上公布说，十二届全国人

大一次会议将于3月5日上午开幕，3月17日上午闭幕，共有16项议程。

关键词·环境保护

环保成效应与地方政绩挂钩
近期，弥漫我国许多

地区的雾霾天引起了人们
的关注。当人民日报记者
问到全国人大在环境立法
方面有什么新措施时，傅
莹微笑着回答，生态环境
问题，她也很关心，每天早
上拉开窗帘都要看一下今
天有没有雾霾。她家里也

有两个口罩。
傅莹说，我们必须承认

改革开放之后三十多年来，
中国经济是在快速地发展，
我们的成就是非常可观的，
但是同时我们也付出了沉
重的环境代价，也可以说是
高昂的代价。

傅莹表示，全国人大将

注意倾听和积极地回应人
民在这个问题上的呼声，一
是要加强环境保护的立法，
包括修改和完善大气污染
防治法和环境保护法等。二
是要加强对法律实施的监
督和检查。三是要讲求实
效，将环保成效和地方政府
的考核挂钩。

关键词·预算管理

今年社保基金列入预算报告
经济日报记者向发言

人提问，今年全国人大会议
审议的预算报告，能否做到

“全口径”。傅莹说，“实行全
口径预算决算，就是说，要
把政府花的每一笔钱都要
纳入监督。”

傅莹说，这些年提交人
大审查批准的预算通常包

括的内容是：公共财政预算
决算、政府性基金预算决算
和国有资本经营的预算决
算。从2011年开始，我国的
预算外收入就已经全部纳
入了预算管理。今年的一项
重要改进是，将全国社会保
险基金的预算也列入了预
算报告。

“我们国家已经初步形
成了全口径预算决算的体
系框架和审查监督机制，但
是也确实存在需要改进的
地方。”傅莹说，全国人大常
委会监督工作计划中，已经
设立了一个专门的调研题
目，加强对政府全口径预算
决算的审查和监督。

关键词·军费开支

未提前透露国防预算
作为第一个提问的外

国记者，路透社记者提出，
想要知道今年我国的国防
支出。

“关于军费的问题，我观
察了一下，这个问题似乎是
人大新闻发布会的必答题，
每年这个问题都会出来。”傅

莹面带微笑回答说，“好像中
国每年都需要向外界解释为
什么要加强国防建设，为什
么我们要增加军费。”

傅莹说，像中国这么大
一个国家，如果不能保卫自
己的安全，这对世界不会是
一个好消息。中国国防力量

的加强会有利于这个地区更
加稳定，也会有利于世界和
平。

关于中国的国防预算，
傅莹说，“我们是实行严格的
财政拨款的制度，与往年一
样，今年的国防预算也包含
在国家总预算的草案内。”

关键词·应对挑衅

希望能倾听中国人民的声音
针对日本媒体所提及

的“中国外交是否会更加
咄咄逼人”的问题，傅莹表
示，“刚才你提到这个问题
的时候，你注意到中国记
者都笑了。其实你在中国
听到的是完全不同的，几
乎是另外一方面的意见。
很多中国人的意见包括媒

体人的意见，是希望中国
更加强硬一些，尤其面对
挑衅的时候，希望有更加
强硬的姿态。”

傅莹表示，“从人大代表
的角度，我们非常希望日本
社会和方方面面能够倾听中
国人民的声音，能够客观地
看待过去发生了什么、现在

发生了什么，这样两国就能
够找到对话的基础。”

傅莹说，中国人经常讲
“一个巴掌拍不响”，要双方
都有这样的意愿，如果对方
选择的是强硬的举措，选择
的是背弃共识的做法，那么
中国还有一句话叫“来而不
往非礼也”。

在回答记者提问时，傅
莹一共回答了9个问题，她
将最后一个提问机会留给
了她的美国媒体朋友美国
有线电视新闻网记者。这个
叫吉米的记者提问的是中
国政治体制改革的内涵是

什么。
傅莹说，国外对中国的

政治体制改革，一直是保持
关注，也经常有一些质疑的
声音。“我的感觉，至少在部
分人心里带有意识形态的
色彩，尽管冷战结束已经这

么久了，多多少少还是有这
样的一些因素在里面。”

傅莹表示，不能一说中
国政治体制改革就是要照
搬别人的模式，否则中国就
没有进行政治体制改革，这
样的说法不公平也不准确。

关键词·政治体制改革

不能一说政改就照搬别人

傅莹身着宝蓝色上衣，黑色项链，黑色耳环，黑色细金属框眼镜亮相。 新华社发
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